
1 лютага — семінар-нарада выхавацелей і культарганізатараў інтэрна- 
таў.

2 лютага — урачыстае паседжанне Савета універсітзта, прысвечанае 
афіцыйным провадам рэктара М.А. Аўласевіча ў сувязі з яго пераходам на 
новую работу ў г.Мінск намеснікам старшыні Савета Рэспублікі.

8 лютага — семінар куратараў акадэмічных груп, працуючых першы год.
13-15 лютага — студэнцкія вечары, прысвечаныя Дню святога Валянці- 

на.
15 лютага —  паседжанне Савета універсітзта, разгледжаны наступныя 

пытанні:
1. Аб выніках НДР ва універсітэце за 2000 г. і плане НДР на 2001 г.
2. Аб фарміраванні ў студэнтаў навыкаў здаровага жыцця.
3. Зацвярджэнне імянных стыпендый.
15 лютага —  паўфінал турніра КВЗ.
16 лютага — паседжанне рэктарата, разгледжаны наступныя пытанні:
1. Аб рабоце па прафілактыцы правапарушэнняў і злачынстваў на фа- 

культэце фізічнага выхавання.
2. Курсавыя і дыпломныя работы як спосаб развіцця навуковых дазлед- 

ванняў на факультэце прыродазнаўства.
20 лютага — школа-семінар студэнцкага актыву вузаў г. Магілёва.

— вечар студэнцкага актыву "Тысяча разумных і патрэбных 
ідэй" у ДКІТ "Хімвалакно”.

10 ФЕВРАЛЯ 2001 г. Мо
гилевский городской ис
полнительный комитет 
подвел итоги социально
экономического разви
тия Могилева за 2000 г. 
На собрании представи
телей трудовых коллек
тивов города были наз
ваны лучшие коллекти
вы.

В числе победителей и 
коллектив Могилевского 
государственного уни
верситета им. А.А.Куле
шова. На торжественном 
собрании и.о. ректора  
профессору А.М.Радько- 
ву был вручен Диплом  
за достигнутые высокие 
показатели в развитии 
образования.

Поздравляем коллек
тив преподавателей, со
трудников и студентов!

Пятыя Куляшоўскія чытанні
У пачатку лютага былі праведзе- 

ны чарговыя Міжнародныя навуко
выя чытанні ў МДУ імя А.А.Куляшо
ва. 3-за розных прычын не ўсе з за- 
яўленых змаглі прыняць удзел, але 
тым не менш чытанні былі прадста- 
ўнічымі. Актуальныя праблемы былі 
ўзнятыя ў дакладах, пачытаных на 
плянарным паседжанні. Акадэмік 
А.І.Падлужны падзяліўся з прысут- 
нымі сваімі назіраннямі, напрацоўка- 
мі па праблеме "Беларуская мова на 
мяжы стагодцзяў: сучасны стан і пер- 
спектывы развіцця” . Ён адзначыў, 
што праца вялікага кола лінгвістаў 
Рэспублікі па ўдасканаленні права- 
пісу, унармаванні сучаснай мовы 
блізкая да завяршэння. Камісія зараз 
дапрацоўвае матэрыял з улікам пра- 
паноў у выніку абмеркавання ў ВНУ 
і грамадскіх арганізацыях. Ён у це
лым аптымістычна глядзіць на лес 
беларускай мовы ў Беларускай Дзяр- 
жаве.

Актуальным! былі і выступленні 
доктара гістарычных навук, прафе- 
сара НАН Беларусі М.С.Сташкевіча, 
які ў дакладзе Тістарычныя аспек
ты беларускай дзяржаўнай ідэалогіі" 
абгрунтаваў свой погляд на вызна- 
чэнне Беларускага Шляху на сучас- 
ным этапе, звяртаючыся да розных 
перыядаў нацыянальнай гісторыі, і 
прыйшоў да вываду, што сучасная 
дзяржава і ідэалогія найбольш гіста- 
рычна апраўдана. У некалькі іншым 
аспекце паказаў гэтыя праблемы до- 
ктар гістарычных навук, прафесар 
Я.Г. Рыер у дакладзе "Сярэдневяко-

вая цывілізацыя і Беларусь’1 што ў 
агульным успрымалася як два погля- 
ды на адну з'яву.

Астатнія даклады былі філалігічнага 
характару. А.М.Макарэвіч разважаў пра 
жанравыя формы і іх мадыф кацыі ў 
беларускім апавяданні пачатку XX ста- 
годдзя. А.К.Сычова ўзняла праблему 
перакладу паэтычных твораў Аркадзя 
Куляшова ў суаднесеннасці з аспекта- 
мі культуры. Доктар філалагічных на
вук прафесар Г.С.Меркін (Смаленскі пе- 
дуніверсітэт) у дакладзе “Беларусь на 
старонках смаленскіх энцыклапедыч- 
ных выданняў" акрэсліў блізкасць жыц- 
цёвых лёсаў творцаў, навукоўцаў, гра
мадскіх дзеячоў з Смаленска-Магілёўс- 
кага памежжа. Ім была выказана такса- 
ма прапанова на ўзаемнае супрацоў- 
ніцтва па гэтай праблеме.

У далейшым гаворка была працягну- 
та ў час працы чатырох секцый гумані- 
тарных дысцыплін. Былі прачытаны 
даклады на розную тэматыку, разгор- 
тваліся дыскусіі па спрэчных пытаннях. 
Дарэчы, на секцыях выказваліся заўвагі 
і наконт некаторых сцвярджэнняў пава- 
жаных гасцей А.І.Падлужнага і 
М.С.Сташкевіча.

У час падвядзення вынікаўбылі пры- 
нятыя рэкамендацыі секцый аб далей
шым лёсе Куляшоўскіхчытанняў. Боль- 
шасць выказалася за штогоднія чытан- 
ні, але неабходна пашырыць ахоп праб- 
лем. На наступных чытаннях пажада- 
на абмеркаваць тэму “Творчасць Ар
кадзя Куляшова і адукацыйна-асветніц- 
кія праблемы нашага часу”.

Я.І.КЛІМУЦЬ.

2 3  ф е в р а л я  —  

Д е н ь  з а щ и т н и к о в  

О т е ч е с т в а

С  п { Ж } н п к о н !

Я гимн мужчине не пою:
Его я не боготворю.
Я просто верю в его силу 
И в настоящего мужчину!

Мужчину, что в труде растет, 
Достойно проливая пот,
С оружием в руках бежит,
Но верит: “Мир ведь победит!"

Так пусть мужчина свою силу 
Всю вложит в землю, что вскормила 
Его семью, а не в войну,
Чтобы любовь несла весну!

Елена КЛИМОВА, 
студента 4 к. ФДВ.

*  НА ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА

Формирование навыков 
здорового образа жизни

Здоровый образ жизни — понятие 
широкое. Важнейшим его аспектом 
является такая организация всех сто
рон деятельности человека, которая 
обеспечивает физическое и психоло
гическое здоровье. Каждый человек 
должен знать способы укрепления 
здоровья, т.к. многие стали заложни
ками радиации, экологических нару
шений, пониженного жизненного 
уровня, нарушения питания и т.д. На 
этом фоне наблюдается рост вене
рических заболеваний, туберкулеза, 
наркомании, СПИДа, массового алко
голизма и травматизма, нервно-пси
хических заболеваний.

Чтобы быть здоровым, надо пос
тоянно совершенствовать собствен
ные усилия по профилактике заболе
ваний, повышению физической и ум
ственной работоспособности. Важ
ное значение имеет физическая ак
тивность, которая должна начинать
ся с утреннего ритуала вставания с 
постели, выполнения различных фи
зических упражнений. В нашем уни
верситете занятия по физическому 
воспитанию проводятся на всех фа
культетах с 1 по 4 курс 2 раза в неде
лю по два часа и являются обяза
тельными. При этом используются 
общедоступные видЪ: спорта — спор
тивные и подвижные игры, легкая 
атлетика, лыжный спорт, туризм, гим
настика, плавание. Во внеурочное 
время практикуются различные физ
культурно-массовые и спортивные 
мероприятия. ч

В начале учебного года по резуль
татам медицинского осмотра студен
ты всех факультетов распределяют
ся на три медицинские группы: ос
новную, подготовительную и специ
альную. Особую озабоченность вы
зывает рост числа студентов, отне
сенных к спецгруппе, по универси
тету в среднем эта цифра составля
ет 24,5% (на физмате, факультете 
славянской филологии — 14,5% и 
14,2% соответственно, на экономи
ческом —27,1%, инязе —30,2%). За
нятия с этой группой проводит кан
дидат педагогических наук Т.Н. Ста
ровойтова , имеющая большой прак
тический опыт, тема диссертации ко
торой непосредственно связана с

данным контингентом студентов. Пре
подавателями учитывается характер за
болевания, применяются специальные 
средства для устранения отклонений в 
физическом развитии и состоянии здо
ровья.

Кроме обязательных, большое внима
ние уделяется организации проведения 
самостоятельных занятий студентов, 
целью которых является повышение дви
гательной активности и укрепление здо
ровья. Во время каникул в распоряжение 
студентов предоставляются спортивные 
сооружения и спортинвентарь.

На всех факультетах в 2000 году про
ведены Дни здоровья, в которых приня
ли участие около 80% студентов универ
ситета. Укреплению здоровья способ
ствует спортивно-массовая работа сре
ди студентов, проживающих в общежи
тиях, которую проводят преподаватели 
Решетовский, Карпекова. Необходимо от
метить, что за последние 2 года значи
тельно увеличилось количество массо
вых соревнований среди студенческих 
групп факультетов, проводимых кафед
рой физвоспитания (зав. кафедрой — до
цент Зайцев В.И.).

На дошкольном факультете проводит
ся спецкурс по психогигиене и нравствен
но-половому воспитанию, а на экономи
ческом факультете — по нравственно
половому воспитанию. На факультете 
физического воспитания читается спец
курс “Валеология” — кандидат биологи
ческих наук Акулич Н.В. (с 1999 г.) и "Оз
доровительные тренировки’’ — доцент 
Иванов В.Г. (с 1998 г.).

Однако, несмотря на проводимую ра
боту, по данным из Областного центра 
СПИДа, в нашем университете в этом 
году имеются носители ВИЧ-инфекции 
среди студентов (подробной информа- 
циий нет). Что касается венерических за
болеваний, то в этом году их количество 
уменьшилось (на конец года по данным 
кожвендиспансера зафиксировано 3 слу
чая сифилиса и 5 случаев гонореи). Име
ются также случаи употребления нарко
тиков студентами (поданным наркологи
ческого диспансера на конец года — 3).

Поэтому проблема остается сверхак- 
туальной, и каждый из нас должен быть 
примером в плане воспитания здорового 
образа жизни у студентов.

Наш корр.

Г С УВАЖЕНИЕМ И П Р И ЗН АТЕЛЬН О СТЬЮ  ̂
2  февраля состоялось торжественное заседание 

совета университета, посвященное официаль
ным проводам ректора М.А. Авласевича в связи с его 
переходом на новую работу в г. Минск в должности 
заместителя председателя Совета Республики зако
нодательного собрания Республики Беларусь. Универ
ситет посетили многие известные в области и Респуб
лике руководители, чтобы выразить свою оценку пло
дотворной деятельности Михаила Александровича на 
посту ректора МГПИ и МГУ, поздравить его с новым 
высоким назначением и пожелать успеха в государ- 
стгенных делах.

После вступительного слова первого проректора
A.М.Радькова, ведущего торжественное заседание, на 
кафедру с красивыми букетами цветов и дружескими 
подарками поднимались министр образования РБ
B.И.Стражев, зам. председателя облисполкома А.Т.Глаз, 
зам. председателя горисполкома И.В.Васильченко, 
глава администрации Центрального района города

В.М.Цумарев, председатель профсоюза работников 
системы образования С.В.Виноградов, ректоры вузов 
области и другие официальные лица, высказавшие 
много хороших слов в адрес Михаила Александрови
ча.

От имени коллектива университета к виновнику тор
жества обратились М.И.Вишневский, П.Ф.Дмитрачков, 
Т.Н.Кузьмина, Т.И.Заремская и Т.Г.Михальчук, а от 
лица студенчества представители актива: Алексей Би
рюков (истфак) с поэтическими словами, Алина Смы
кова (иняз) и Наталья Маджуга (физмат) с замечатель
ной песней под гитару о "добром и ласковом ветре пе
ремен".

В заключение к присутствующим обратился сам Ми
хаил Александрович. Он искренне поблагодарил сво
их давних коллег и друзей за высокую оценку его дея
тельности и теплые пожелания, высказал свое виде
ние перспектив развития университета и, воспользо
вавшись случаем, тут же обратился к руководству об
ласти и города с предложением помочь университету 
приобрести три новых компьютерных класса.
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’Ч & л .срві& к  г о д а
17 января в Могилевском облисполкоме состоялось 

торжественное вручение СПеЦ*"1Л”гНЫХ премий и д и п 
лом ов за высокие достижения в профессиональной н  
общественной деятельности в 2000 году с присвоением 
звання "Ч еловек го да ". Среди награжденных бы ли и 
сотрудники нашего университета: М .А.М власевнч ,  
Т.И.Кузьм ина, И .Л.К ом арова и  И.Ш.Янхачев.

Л Л ихаил Александро-
Іш ів и ч  Авласевич ро

дился в 1938 году в белорус
ской деревне Прошки LUap- 
ковщинского района Витебс
кой области. Учился в Полоц
ком педагогическом училище 
и Полоцком государственном 
пединституте, а заканчивал 
высшее образование уже в 
Могилеве. Был оставлен в 
МГПИ на кафедре русского 
языка в должности ассистен
та и прошел путь от старше
го преподавателя, доцента до 
проректора по учебной рабо
те, первого проректора и, на
конец, с 1994 года ректора 
вуза, профессора, члена-кор- 
респондента Белорусской 
академии образования.

За время работы на этих 
должностях ярко проявились 
его отличные организаторс
кие способности. Благодаря 
его усилиям как проректора,
МПГ'И приобрел авторитет 
одного из лучших учебных 
заведений педагогического 
профиля в бывшем Советс
ком Союзе.

Значимые результаты при
несла работа Михаила Алек
сандровича над усовершен
ствованием и развитием сис
темы народного образова
ния. Под его руководством и 
при непосредственном учас
тии создавался образова
тельный комплекс по непре

рывной подготовке педагоги
ческих кадров, лицей при инсти
туте, педагогический колледж, 
открылись новые факультеты и 
специальности, институт стал 
университетом.

Михаил Александрович — ак
тивный общественный деятель. 
В стране его хорошо знают как 
Председателя Совета специ
ального фонда Президента 
Республики Беларусь по соци
альной поддержке одаренных 
учащихся и студентов.

Высокий общественный авто
ритет М.А.Авласевича подтвер
ждается избранием его в декаб
ре 2000 года заместителем 
председателя Совета Респуб
лики Законодательного Собра
ния Республики Беларусь.

ІАрина Анатольевна Кома-
SrЯрова родилась 25 ноября 

1963 года в г. Могилеве в семье 
служащих. После окончания уче
бы на факультете дошкольного 
воспитания МГПИ работала вос
питателем я/с N 103 ПО “Химво- 
локно”, ассистентом кафедры П 
и МДВ института, была аспиран
ткой научно-исследовательского 
института дошкольного воспата- 
ния АПН СССР (г. Москва) и в 
апреле 1991 г. успешно защити
ла кандидатскую диссертацию на 
тему “Игра как средство форми
рования осознанного отношения 
к природе у детей среднего до
школьного возраста". В настоя
щее время является деканом 
факультета дошкольного воспи
тания, зав. кафедрой П и МДВ.

Ирина Анатольевна — автор более 60 печатных работ, 10 учеб
ных и научно-методических пособий. Ею разработаны авторские 
курсы по проблемам экологического воспитания детей дошколь
ного возраста, использованию элементов педагогической систе
мы М.Монтессоры в практике работы современных дошкольных 
учреждений, методике организации игровой деятельности до
школьников и др. В последнее время занимается разработкой 
модели социально-нравственного воспитания детей дошкольного 
возраста и экспериментальной программы “Хорошие манеры” для 
детей дошкольного возраста, которая апробируется на базе 
дошкольных учреждений Центрального и Октябрьского районов 
г. Могилева.

На протяжении трех последних лет Ирина Анатольевна явля
ется научным руководителем учебного комплекса "Школа-сад с 
эстетическим уклоном” г. Могилева.

В университете эе знают как постоянную вад уц ую  конкурса 
“Лучший будущий учитель года". Многие факультетские мероп
риятия (дискуссионный студенческий клуб, Женский салон, но
вогодний бал-маскарад, “Золотая середина", Междунарог ' уй 
день студентов, Последний звонок и др.) стали традиционными 
и пользуются большой популярностью среди студентов и пре
подавателей, учащихся педколледжа, воспитателей.

К

узьмина Татьяна Никола- 
<іввна: "Существует мнение, 

что каждый человек — это свое-' 
образный биологический компь
ютер с определенной заданной 
программой. Если согласиться с 
этим, то моя программа, вероят
но, была заложена на работу с 
людьми — от школьников до пен
сионеров. Вся моя биография — 
это деятельность в сфере воспи
тания: от зам. директора по воі, 
питательной работе сельской 
школы до начальника отдела 
воспитательной работы в родном 
вузе.

Я люблю наш университет, 
люблю тех, кто в нем работает и 
учится, и стараюсь, в меру своих 
сил, сделать жизнь студентов интересной и разнообразной, на
сыщенной полезными и яркими делами. А это возможно лишь 
тогда, когда в коллективе —студенческом ли, преподавательс
ком ли — царит атмосфера дружелюбия, творчества и взыска
тельности.

Один мудрый человек как-то заметил, что воспитание включа
ет в себя все, "от насморка до Бисмарка”. Действительно, воспи
тательная деятельность всеобъемлюща, и результативно ее вес
ти можно только благодаря коллективным действиям. Наверное, 
не хватит газетного листа, чтобы сказать "спасибо” тем, кто эф
фективно и очень часто бескорыстно работает со студентами.

А что касается премии “Человек года”, то для меня это было 
полной неожиданностью. Я, безусловно, благодарна областно
му Фонду "Милосердие и здоровье”, выдвинувшему мою канди
датуру, и управлению образования облисполкома, поддержав
шему ее. Но этой премии достойны многие из тех, с кем мы де
лаем одно общее дело.

Жорж Санд написала: “Изменить свою сущность нельзя, мож
но лишь направить ко благу различные особенности характера, 
даже недостатки, в этом и заключается великая тайна и великая 
задача воспитания”. Вот эту задачу мне и хотелось бы решать 
вместе со своими единомышленниками”.

Л ихачев Николай Егоро
вич, кандидат философ

ских наук, доцент, зав. кафед
рой политологии и социологии, 
директор Социологического 
центра при Могилевском об
лисполкоме.

Биография этого человека в 
общем-то типична для после
военного поколения простых 
людей. Отец, вернувшийся с 
фронта без ног, и его скорая 
смерть; тяжелые материаль
ные условия жизни; пребыва
ние в детском доме и раннее, 
с пятнадцатилетнего возраста, 
включение в трудовую жизнь. 
Такие, далеко не тепличные, 
условия, сформировали на
стойчивость, умение держать 
удары судьбы, добиваться пос
тавленных целей. Трудовая 
биография включает в себя ра
боту строителем, токарем, 
шахтером, службу в армии, уче
бу в Могилевском госпединсти- 
туте, аспирантуре, работу пре
подавателем и заведующим ка
федрой.

Ведущее положительное ка
чество характера Николая Его
ровича —стремление к самооб
разованию через общение с 
книгой.

За прошедшие годы удалось 
создать Могилевскую школу со
циологии, о которой говорят в 
научных кругах как о реальном 
факте, единственный в Белару
си региональный Социологи
ческий центр, который функци
онирует более десяти лет, от
крыть подготовку специалис- 
тов-социологов в МГУ им. 
А.А.Кулешова, до этого осу
ществлявшуюся в Беларуси

только в БГУ.
Главная задача — макси

мально развивать социологи
ческую культуру населения, и 
в первую очередь молодого 
поколения. Чем больше люди 
познают эту науку, тем реаль
нее они понимают то общест
во, в котором живут, тем более 
осознанно действуют в соци
ально-политической жизни, 
тем благороднее и гуманнее 
относятся друг к другу. Сегод
ня крайне важно изучать все 
более усложняющуюся соци
альную жизнь в ее конкретных 
проявлениях, чтобы вовремя 
уловить как негативные тен
денции, так и ростки нового, 
положительного, которое надо 
лелеять и развивать. В этом и 
состоит главное предназначе
ние социологической науки и 
тех людей, кто себя относит к 
ее представителям.

Наш к о р .

Семинар 
кураторов

8 февраля состоялся очередной 
семинар кураторов академических 
групп, на котором были рассмот
рены актуальные проблемы рабо
ты со студенческой молодежью. В 
своем выступлении проректор по 
учебной работе В.И.Попов обра
тил внимание собравшихся на не
обходимость усиления индивиду
альной работы со студентами, по
вышения их общей культуры, фор
мирования здорового образа жиз
ни у юношей и девушек.

Важным было выступление ст. 
преподавателя кафедры филосо
фии, кандидата философских 
наук, руководителя информацион
ной группы университета О.В.Дь- 
яченко, который ознакомил курато
ров с системой информирования 
студентов в университете. Живой интерес вызвали выступления 
психолога Е.А.Мурашко о результатах диагностики первокурсни
ков и социального педагога И.Н.Панцаковой о формах и методах 
работы по изучению прав человека и прав ребенка с использова
нием наглядных материалов. Полезным был обзор учебно-мето
дической литературы и видеоматериалов в помощь кураторам, 
который сделала методист отдела воспитательной работы Л.В.На
бокова.

Искренние слова благодарности от кураторов были лучшей 
наградой для организаторов семинара.

Наш корр.
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А *Спортивный клуб 
университета информирует 

о высоких достижениях 
наших студентов

Рыженков Олег— И место на Чемпионате Мира по биатлону.
Тананайко Ирина — III место на Универсиаде XX по лыжам, 

биатлон 7,5 км.
Новиков Сергей— III место на Универсиаде по лыжам, биат

лон, 10 км.
Лопатина Виктория — 9 место на Универсиаде, лыжная гонка 

на 15 км (из 53 участниц).
Шабповский Николай — 10 место на Универсиаде, лыжная гонка 

на 30 км (из 82 участников).
Киселев Николай — 39 место на Универсиаде, лыжная гонка на 

36 км (из 82 участников).
Поздравляем вас, ребята!

Ю.В.ШАФРАНОВСКИЙ.

Да здравствует 
компьютеризация!

30 января на кафедре русского языка состоялось заседание ме
тодического семинара "Уроки русского языка с использованием 
компьютера", организованное доцентом Шаповаловой Л.И. В ра
боте семинара приняли участие преподаватели кафедры, декан 
факультета славянской филологии Бузук Н.П., зав. кафедрой МАИ 
и ВТ Морозов Н.П., учитель русского языка, завуч СШ N 4 Филип- 
пченко Л.В. со своими учениками. Филиппченко Л.В. рассказала 
об использовании комьютера на уроках русского языка, с помощью 
учеников продемонстрировала работу программ, созданных ею 
совместно с сыном. Вниманию участников семинара был также 
предложен видеофильм, показывающий, как эти программы ра
ботают на уроке. Преподаватели пришли к выводу, что компьютер 
целесообразно использовать и в вузовском учебном процессе, 
причем программы могут быть созданы у нас в вузе. Создание 
учебных программ может стать также результатом курсовых и 
дипломных работ студентов.

Наш корр.

' — Чем было вызвано открытие в 
нашем университете ИПК?

— Наш университет оказался един
ственным вузом такого ранга, в кото
ром не было подобного структурного 
подразделения. Поэтому Министерст
во образования РБ неоднократно вы
ступало с предложением о его созда
нии, тем более что вузу предстояла 
аттестация, а наличие ИПК — одно из 
основных аттестационных тре эований. 
В области назрела необходиі ость пе
реподготовки кадров, не на>. >дящих 
спроса на рынке труда, в числе кото
рых к тому времени было более 2rt0 
учителей, около 700 инженерно-техни
ческих работников и несколько сотен 
представителей других специальнос
тей. Имеющиеся в области подразде
ления по переподготовке кадров при 
других вузах и учреждениях не были в 
состоянии удовлетворить разносто
ронние потребности населения в по
лучении второй специальности, осо
бенно педагогической. ИПК должен 
выполнять роль учебно-методическо
го и научного центра восточного реги
она РБ по переподготовке и повыше
нию квалификации специалистов наро
дного хозяйства различного профиля.

— Расскажите, пожалуйста, об ос
новных направлениях деятельнос
ти ИПК.

— Мы выделяем три основных на
правления: оказание образовательных 
услуг населению области; переподго
товка кадров на базе высшего образо
вания; повышение квалификации пре
подавателей вузов, ССУЗов и других 
специалистов народного хозяйства.

Нами разработана следующая тема

Приглашаем к сотрудничеству
В  университете открылся ч .'їги гут повышения квалификации и  переподготовки кадров. Наш  коррес

пондент встретился с ректором института доцентом К .М . Еондаренко и проректором по учебной работа  
И П К  доцентом К . И.Авдеевой.
тика курсов повышения квалификации:

* психология управления;
* воспитательная работа в услови

ях молодежного общежития;
* основы информационных техноло

гий.
С 13 февраля уже работает группа 

по обучению основам информацион
ных технологий. По мере поступления 
заявлений будут открываться новые 
группы, так как это постоянно действу
ющие курсы.

К нам обращаются различные ми
нистерства и ведомства с заказами по 
повышению квалификации специалис
тов различного профиля. На днях пос
тупило письмо МО РБ, которым за на
шим институтом закреплено 12 минис
терств и ведомств, заинтересованных 
в повышении квалификации работни
ков контрольно-ревизионной службы. 
Могилевское управление МЧС обрати
лось с просьбой открыть курсы для их 
работников по государственному уп
равлению, психологии экстремальных 
ситуаций, этике общения с граждана
ми и т.п.

— Будут ли повышать квалифи
кацию в нашем институте препо
даватели вузов? Какие формы ра
боты для этого предусмотрены?

— Для преподавателей вузов преду
смотрены такие формы повышения 
квалификации, как курсы, стажировка.

В перспективе мы сможем предложить 
такие же формы и преподвателям 
ССУЗов. Сейчас мы готовим письмо 
руководителям учебных заведений 
области, в котором предлагаем пре
подавателям данных учебных заведе
ний пройти повышение квалификации 
на договорной основе по следующим 
направлениям:

* теория и методика преподавания 
(естественнонаучных, гуманитарных, 
математических, экономических, спор
тивных дисциплин);

* современные технологии воспита
ния и организации воспитательного 
процесса;

* современные пакеты автоматиза
ции офисной деятельности, подготов
ка материалов для печати.

Формы и сроки обучения будут уста
навливаться по согласованию с заин
тересованными сторонами.

— Преподавателей волнует во
прос о том, смогут ли они во время 
стажировки выезжать в другие го
рода для консультаций с ведущими 
специалистами в своей области, 
для работы в библиотеках?

— В университете есть перспектив
ный план на 5 лет, утвержденный МО 
РБ, где указаны сроки и место прохож
дения стажировки каждого преподава
теля. Желательно, чтобы наши пре
подаватели проходили повышение

квалі {эикации в нашем вузе, хотя, если 
в этом есть необходимость, препода
ватель имеет право проходить стажи
ровку в других вузах и за пределами 
республики.

Те, кто проходит стажировку на мес
те, прикрепляются к нашему ИПК. Это 
дает большую экономию средств: не 
нужно тратить деньги на проезд, суточ
ные, жилье. Командировки для кон
сультаций, работы в библиотеках дру
гих городов разрешаются. Для того, 
чтобы получить возможность выехать 
в командировку, нужно включить ее в 
план стажировки.

— Какие документы необходимо 
оформить, чтобы пройти стажиров
ку пои нашем ИПК?

— Для прохождения стажировки не
обходимо заявление на, имя ректора 
ИПК, выписка решения кафедры о на
правлении на стажировку с обязатель
ным указанием Ф.И.О., ученой степе
ни и звания научного руководителя 
(или консультанта), места его работы 
и занимаемой должности, план про
хождения стажировки, утвержденный 
кафедрой и подписанный заведующим 
(бланки можно получить в каб. 441). 
Документы визируются ректором ИПК 
и подаются в отдел кадров.

— Чаковы ближайшие перспекти
вы развития ИГК?

— Сейчас мы готовим письмо на имя

министра об открытии новых специ
альностей. Предполагается открыть 
специальности дефектология, метро
логия. Планируется дать возможность 
получить вторую специальность сту
дентам на платной основе: информа
тика (для физиков), иностранный язык 
(для студентов дошкольного и педаго
гического факультетов) и др.

Самое главное сейчас — укрепле
ние материальной базы за счет компь
ютеризации учебного процесса, внед
рение новейших технологий образова
ния, расширение учебных площадей. 
ИПК в перспективе должен стать са
моокупаемым, что даст возможность 
дальнейшего развития и позволит осу
ществлять переподготовку и повыше
ние квалификации кадров различных 
отраслей народного хозяйства не 
только Могилевской области, но и дру
гих регионов республики.

Хочется отметить, что преподавате
лям будет выгодно сотрудничать с 
ИПК, так как средняя почасовая опла
та у нас выше, чем по университету.

В заключение хочется поблагода
рить за помощь и сотрудничество на
чальника планового отдела С.Н.Кова
леву, начальника отдела воспитатель
ной работы Т.Н.Кузьмину, заведующих 
и преподавателей кафедр МАИ и ВТ, 
психологии, экономической теории, 
философии, выразить признатель
ность за понимание и поддержку в ста
новлении ИПК и его развитии и.о. рек
тора университета профессору 
А.М.Радькову, проректору по АХР 
А.В.Курбану, главному бухгалтеру 
Т.И.Заремской.

Беседовала
Е.СЫЧОВА.
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О совершенствовании 
информационной работы

В условиях информатизации совре
менного общества, нарастания объе
ма экономической, политической, тех
нической, научной, бытовой, правовой 
и духовно-культурной информации, 
необходимой для решения быстро 
усложняющихся социально-экономи
ческих, научно-технических, бытовых 
и культурных проблем, весьма акту
альной задачей является совершен
ствование системы информационной 
работы со студентами и преподавате
лями университета, обеспечение каж
дого члена коллектива полной, досто
верной и своевременной информа
цией о деятельности государственных 
органов, общественных объединений,
о политической, экономической, куль
турной и международной жизни, состо
янии окружающей среды.

Для достижения поставленной цели 
в университете создана специальная 
комиссия по организации информиро
вания, председателем которой явля
ется проректор по учебной работе
В.И.Попов. В состав комиссии вклю
чены сотрудники отела воспитатель
ной работы, заместители деканов фа
культетов по воспитательной работе, 
преподаватели обществоведческих 
дисциплин, лидеры молодежных об
щественных организаций университе
та.

В настоящее время сформирована 
информационная группа из числа пре
подавателей и студентов, которая в 
соответствии с планом проведения

единых информационных дней на 
первое полугодие 2001 года занима
ется подготовкой аналитических ма
териалов по насущным вопросам 
жизни белорусского общ ества. 
Группа по информированию оказы
вает методическую помощь курато
рам учебных групп по организации 
семинаров, информационных ча
сов, лекториев и других форм внеа
удиторной деятельности, разраба
тывает примерную тематику инфор
мационных мероприятий, содей
ствует организации в библиотеках 
университета выставок методичес
кой литературы в помощь организа
торам информационной работы. В 
текущем учебном году запланирова
но проведение в музеях универси
тета двух тематических' выставок, 
организация встреч студенческой 
молодежи с прогрессивными об
щественными, политическими и ду
ховными деятелями Беларуси.

По всем вопросам деятельности 
группы информирования можно об
ращаться:

Руководитель группы: Дьяченко 
Олег Викторович, кафедра филосо
фии, к. 419, тел. 26-72-34.

Отдел воспитательной работы: 
каб. 300, тел. 26-31-06.

Председатель комиссии по ин
формированию: Попов Владимир 
Ильич, проректор по учебной рабо
те, к. 142, тел. 26-30-08.

О.В.ДЬЯЧЕНКО.

РАЗГОВОР С ПСИХОЛОГОМ

К а к  часто, открывая газету или ж урнал, вклю чая р а 
дио или телевизор, ялы читаем или слышим о самоубийц 
етвах или попытках их совершения. Нередко их жертва
ми становятся молодые лю ди, в том числе и студенты. 
Д аж е в наш ем, на первый взгляд, спокойном вузе име
ли место такие попытки, к  счастью, закончившиеся бла
гополучно.

М ы  попросили психолога Х.А.Мурашко ответить на наши 
вопросы:

СТУДЕНТ и НАУКА
Сегодня одним из актуальных яв

ляется вопрос привлечения студен
ческой молодежи к научной деятель
ности. Актуальность определяется 
временным упадком престижа ряда 
профессий, в том числе и ученого. 
Результатами явилось снижение за
интересованности в научном труде 
у талантливой молодежи. Формы 
привлечения существуют самые 
разнообразные: от занятий в круж
ках до заседаний обществ. Итогом 
же должно явиться привитие студен
там интереса к научному поиску, ре
зультаты которого, как правило, фик
сируются в публикациях, выступле
ниях на конференциях, курсовых и, 
наконец, дипломных работах.

Успешное выполнение дипломной 
работы зависит от условий, создан
ных юному исследователю при её 
подготовке, что в свою очередь оп
ределяет решение студента о целе
сообразности занятия научной дея
тельностью. В этом-то и кроются ос
новные трудности.

Основной проблемой является ог
раниченность фонда литературы 
библиотек г. Могилева, а также МГУ 
им. А.А.Кулешова. Получить необхо
димые источники, в том числе дово
енные и дореволюционные, возмож
но только благодаря функциониро
ванию МБА. В отношении редких 
книг, периодических изданий приме
няется ксерокопирование, после 
чего ксерокопии высылаются заказ
чику. В течение 1999 года и первой 
половины 2000 года оплату данного 
вида услуг, предоставляемых МБА, 
осуществляет университет. Однако 
МГУ им. А.А.Кулешова отказался от 
подобной практики, а 16 октября
2000 года цена за одну ксерокопию 
увеличилась с 50 до 247 рублей, что 
лишило студентов возможности 
пользоваться столь удобной услугой 
и, естественно, не самым лучшим 
образом отразилось на качестве раз
рабатываемых проектов. Мы, сту

денты, обращаемся с просьбой ре
шить этот вопрос к руководству уни
верситета.

В странах Запада уже давно сущес
твует система грантов, получение ко
торых осуществляется на конкурсной 
основе. Подобная практика есть и в 
Республике Беларусь, однако боль
шинство студентов лишено возмож
ности воспользоваться таким полез
ным новшеством в силу своей слабой 
информированности. Штаб-квартиры 
организаций, которые спонсируют сту
денческую науку, находятся в г. Мин
ске, и сведений об услугах ими пред
ставляемых учащимся, студентам ву
зов, областные центры практически не 
имеют. Наш университет не является 
неким исключением из общего прави
ла. А ведь студенту-исследователю 
так нужна поддержка, и прежде всего 
финансовая, оказать которую вуз не в 
силах.

Насущным для студентов является 
вопрос о замене государственных эк
заменов подготовкой дипломного про
екта. Его подготовка требует немало 
усилий и времени, а тема дипломной 
работы по какой-либо отрасли знаний 
может затрагивать проблемы, изучае
мые другими дисциплинами, которые 
входят в список государственных эк
заменов. Думается, целесообразен 
вариант, когда после защиты п юекта 
студент сдавал бы только один госэк- 
замен или освобождался от них вовсе. 
Несколько лет назад такое уже приме
нялось, теперь же ситуация является 
абсолютно неясной. Более того, пого
варивают о том, что успешно защитив
шимся “дипломникам" надлежит сда
вать все три экзамена, что вызывает 
всеобщее недоумение.

Таким образом, часть студентов 
сталкивается с трудностями, опера
тивное и окончательное решение ко
торых зависит от руководства универ
ситета.

с.новиков.

БЕСЦ ЕН Н Ы Й  Д А Р
— Чем обусловлено возрастание 

числа самоубийств, особенно в мо
лодежной среде?

— Действительно, острота пробле
мы самоубийств с каждым годом по
вышается. И если ранее суицид свя
зывали сугубо с психологической па
тологией, то сейчас наиболее акту
альны суициды и суицидальные по
пытки, совершаемые в период пере
живания какого-либо стресса, страха, 
конфликтов. А ведь наша жизнь насы
щена и конфликтными ситуациями, и 
переживаниями тревоги, не всегда 
человек видит выход из сложной си
туации. Даже в благополучной Японии 
за прошедший год зарегистрировано
30 тысяч суицидов и суицидальных 
попыток.

— Наверное, есть какие-то фак
торы, влияющие на суицидальное 
поведение?

— Факторов, которые обусловлива
ют суицидальное поведение, сущес
твует достаточно много. Их можно 
объединить в группы. К макросоци- 
альным факторам относят степень 
урбанизации, экономической неста
бильности. Так, увеличение числа са
моубийств приходится на послере- 
форменные периоды. К этой группе 
факторов принадлежат и некритичес
ки усвоенные модели поведения, при
мером могут служить публичные слу
чаи самосожжения из религиозных 
побуждений. К микросоциальным фак
торам относятся межличностные кон
фликты в отношениях с родными и 
близкими, с сослуживцами.

Большую группу представляют лич
ностные факторы, связанные с пси
хологическими и биографическими 
особенностями студентов. Биографи
ческие факторы: суицидальные по
пытки в прошлом, неполная семья, 
асоциальный тип семьи. В юношеском

возрасте одним из личностных ка
честв, связанных с суицидальным 
риском, является эмоциональная за
висимость. Личности с этой особен
ностью постоянно нуждаются в глубо
ких эмоциональных связях. Утрата 
связи для таких людей означает крах.

Парадоксально, но есть люди, стре
мящиеся посредством суицидально
го поведения вызвать определенные 
действия со стороны другого лица. 
Суицидальное поведение выступает в 
этом случае как средство влияния, 
убеждения, восстановления отноше
ний со значимым лицом.

— Скажите, а как можно узнать о 
психологическом неблагополучии 
человека, о том, что он задумыва
ется о суициде?

— Суицидальное поведение имеет 
как внутренние, так и внешние формы 
проявления.

Внутренними формами выступают 
размышления об отсутствии ценнос
ти жизни, пассивные суицидальные 
мысли, замыслы, намерения, пережи
вание чувства одиночества, тоски. К 
ним могут присоединиться самотичес- 
кие проявления: частые головные 
боли, изменения артериального дав
ления. Однако самотические проявле
ния могут отсутствовать.

К внешним формам суицидального 
поведения относятся: суицидальные 
высказывания, суицидальные попыт
ки, изменения в поведении (стремле
ние к уединению). Признаками высо
кой вероятности реализации имею
щихся суицидальных тенденций у че
ловека могут быть такие факты как:

— открытые высказывания о жела
нии покончить жизнь самоубийством;

— фиксация на примерах само
убийств;

— символическое прощание с бли
жайшим окружением (раздача личных

вещей);
— сужение круга контактов.
Что можно сделать, чтобы удер

жать молодого человека от этого 
шага?

Покушению на самоубийство 
предшествует период (от несколь
ких суток до нескольких месяцев) 
так называемого конфликтного по
ведения. Он характеризуется повы
шенной чувствительностью к небла
гоприятным внешним влияниям, 
снижением уровня оптимизма. Поэ
тому очень важно, чтобы в этот пе
риод рядом был человек, который 
оказывал бы эмоциональную под
держку, способствовал преодоле
нию негативно окрашенных пережи
ваний.

Исключительной особенностью 
этого периода является стремление 
личности установить глубокий эмо
циональный контакт. Этот механизм 
можно назвать “поиском опоры” . 
Очень важно, чтобы эта опора была 
искренна. Исследования японских 
психологов показали, что порою до- 
статчно одного взгляда, чтобы 
удержать человека от самоубийст
ва. Оказавшемуся в сложной ситу
ации необходимо выговориться, 
выплеснуть эмоциональное напря
жение, обсудить пути выхода из кри
зиса.

Если такой контакт будет установ
лен, будут найдены способы разре
шения конфликта, это значительно 
облегчит ситуацию. Важно выслу
шать человека, избегая критики, и 
дискредитировать самоубийство как 
способ решения проблемы. Напом
нить о том, что жизнь —  это бесцен
ный дар, который дается только 
один раз.

— Спасибо за беседу.
Записала 

Л. ШИШАКОВ А.

Признавались л и  Вы  когда-ни 
те, к а к  трудив это сделать! А  14 
всего признаться в лю бви!

День всех влюбленных — самый 
поэтичный, самый таинственный, 
самый красивый день в году! В этот 
день вспоминают всех, кому хоте
лось бы послать признание в люб
ви.

Во многих странах мира все с не
терпением ждут этого праздника. 
Свое название этот праздник полу
чил еще в VII веке, а к нам он при
шел совсем недавно, и многие не 
знают его истории. Существует мно
жество легенд о том, как появился 
День святого Валентина.

Одна из легенд гласит, что много 
веков назад древнеримским воинам 
закон не позволял вступать в брак, 
пока они находились на службе 
(служба составляла 25 лет), и тем 
более освящать его в церкви. Свя
той Валентин, пастырь и духовник 
воинов, тайком благословлял любя
щие сердца и, несмотря на запрет, 
освящал отношения церковным об
рядом. Непокорного священника 
выдали. Он был казнен 14 февраля.
С тех пор этот день празднуется как 
День Влюбленных.

В другой легенде говорится о том, 
что во времена старинные жил в со
лнечном Провансе славный рыцарь 
Джауфре Рюдель. Был он муж щед
рый, доблестный и сведущий в за
конах вежества. Им было сложено 
множество изящных песен, в кото
рых он провозглашал любовь к 
своей прекрасной даме — принцес
се Триполитанской. Сам славный 
рыцарь никогда ее не видел, но пи
лигримы, побывавшие в Леванте, ви
дали, что краше сей дамы нет нико
го на свете. Когда же принцессе по
ведали, что о ней сложены восхити
тельные песни, она возжелала само
лично лицезреть и слушать сего не
ведомого ей искусного поэта. Узнав
о том, Джауфре немедленно отпра
вился в Левант. Однако же б  пути 
разбил его тяжелый недуг. Когда же 
наконец корабль прибыл в Триполи- 
танскую гавань и умирающего Джа
уфре снесли на берег, прекрасная 
принцесса, исполненная превелико
го отчаянья, пала перед умирающим 
поэтом на колени, а тот успел толь
ко сказать: “Любовь моя! Не стану 
сетовать на смерть, когда...” — и за
молчал навеки.

'будь а лю бви? Тогда Вы у ж е : 
февраля  — тот день, когда удобнее

Так сказано в старинных хрониках. 
Там же указана и дата смерти Джауф
ре: 14 февраля 1148 г. С той поры все 
трубадуры и менестрели христианско
го мира ежегодно в День святого Ва
лентина сходятся в замках или на пло
щадках, дабы своим песенным искус
ством прославлять историю любви, 
возвышенней и прекрасней которой 
еще не было на свете.

А все влюбленные с тех пор и по- 
пыне уверены, что если вы целый год 
молчали и скрывали свои чувства, то 
уж в День святого Валентина можно 
смело признаваться в любви! И вот как 
праздновали этот день студенты на
шего университета.

13 февраля был проведен вечер 
“Любовь выбрала нас!", посвященный 
этому прекрасному дню. Организатор
— комитет БПСМ МГУ — очень пос
тарался, и праздник удался на славу!

На протяжении всего вечера были 
конкурсы от Виталия Кудасова и Ми
хаила Юрьевича Ганина. Участники 
вечера пели песни, отвечали на кавер
зные вопросы, сочиняли буриме, изо
бражали то страстных грузинов, то 
темпераментных цыган, даже летали 
на виртуальном самолете. В зале 
весь вечер царил дружеский хохот.

Конкурсы и викторины перемежа
лись музыкальными паузами. Лири
ческие песни в исполнении Ольги 
Маджуга и Юрия Шафрановского, а 
также танец Виталия Куприна были 
награждены громкими аплодисмента
ми зрителей.

В конце вечера были подведены 
итоги. По всеобщему согласию при
сутствующих, по результатам конкур

сов Мисс и Мис
тер любовь 2001 
года стали Ирина 
Амбружевич и 
Дмитрий Перми- 
нов — сотрудники 
комитета ОО 
БПСМ универси
тета, что было 
по д тв е р ж д е н о  
дипломами.

14 февраля в 
университете ра
ботала Почта Ва
лентина, органи
зованная отде
лом воспитатель
ной работы и ко
митетом БПСМ, 
которая подарила 

многим студентам и преподавателям 
приятные, а кому-то и неожиданные 
поздравления. Как сказал Тилье: 
“Быть любимым — это больше, чем 
быть богатым, ибо быть любимым — 
значит быть счастливым”.

Так любите и будьте любимы!
Особую благодарность комитет 

БПСМ и отдел воспитательной рабо
ты высказывает “почтальонам любви" 
Киевко Юлии и Приходько Оксане — 
студенткам 2 курса гр. "А" факульте
та дошкольного воспитания, которые 
приносили влюбленным пожелания 
счастья и любви. Молодцы!

А.Н.ТАПСТОВА, 
студентка 3 курса факультета 

славянской филологии.
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ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ

ВСЕ МОГУТ, ВСЕ УМЕЮТ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЕ РУКИЇ

Вы, наверное, встречали этого 
пожилого человека не раз в универ
ситете. Да и ничего особен
ного, на первый взгляд, в 
этом человеке нет. Разве 
что возраст и рабочая спе
цовка несколько выделяют 
его из общей массы. Но 
если вы присмотритесь, как 
почтительно все здорова
ются с Иваном Семенови
чем, то призадумаетесь, по 
какой причине такое ему 
уважение.

Долгие годы работал в 
университете учебным 
мастером Иван Семенович 
Акулович. За плечами бо
лее 60 лет трудового ста
жа. Все, кому приходилось 
с ним общаться, отмечают 
его скромность, порядоч
ность, доброту и необыкно
венное трудолюбие. Наверное, о та
ких говорят "трудоголик”.

Начинал свою трудовую деятель
ность И.С.Акулович еще до войны. В 
1938 году после успешного оконча
ния школы металлистов он пошел 
работать токарем на завод “Стром- 
машина”. Затем служба в Советской 
Армии, война. Как и многим его свер
стникам, ему пришлось увидеть все 
ужасы войны: был контужен, ранен, 
да и по сей день в память о война 
“сидят” в ноге осколки снаряда.

После войны Иван Семенович 
вернулся на завод, работал токарем, 
совершенствовал свое мастерство, 
учился сам (стал токарем 6 разряда) 
и учил других, охотно делился свои
ми знаниями. О нем писали в заво
дской газете, называли “Токарь — зо
лотые руки”. Удивительно, что в од
ном человеке как бы соединились та
кие ценные производственные спе

циальности: конструктор, технолог, ин
струментальщик, токарь. Кажется, не 
было такого задания, с которым бы он

не справился. Как-то вспомнил Иван 
Семенович случай из заводской жиз
ни, когда ' застучал” шведский станок 
и никто не знал, как его отремонтиро
вать. Иван Семенович проточил боль
шой шведский подшипник. Нормиров
щик не мог оценить эту работу, т.к. 
такие работы не предусмотрены. На 
счету Ивана Семеновича много изо
бретений, новаторских іредложений. 
Для него труд всегда был творческим 
.процессом.

В университет Иван Семенович 
пришел в 1984 году, будучи уже на 
пенсии. Он сразу же отремонтировал 
все токарно-винторезные станки. Раз
работал и изготовил много оснастки 
для проведения учебных занятий по 
техническому конструированию на 
физико-математическом факультете. 
Он постоянно заботился о безопас
ности студентов, работающих на то
карных станках. Кстати, на занятиях

Немецкий дневник
(Продолжение.

Что у русского человека находится 
на чердаке жилого дома? Правильно, 
старый хлам, поломанная мебель, 
пыль и запустение. У немцев жилой 
дом используется до самого послед
него сантиметра. Даже чердак. Это так 
называемый этаж под крышей — Da- 
chgesci loss. Именно в этом самом дах- 
гешоссе я и жила. Чердак, но как все 
сделано! Очень уютная комната с на
клонными немного стенами (крыша 
ведь), есть электроплита, мойка по
судная, и под ними размещается хо
лодильник, так что эта мини-кухня поч
ти не занимает места. Кроме того, у 
меня была отдельная комната-ванная. 
Очень просторная, с душем, больши
ми зеркалами... Подо мной жили еще 
3 семьи. Правда, я ни разу их не ви
дела, видела только туфли, которые 
стояли на лестнице в коридоре, так 
здесь принято. Я свою обувь тоже ос
тавляла за дверью. Это, конечно, пра
вильно, потому что на полу у них ков
ровое покрытие, так называемый Тер- 
pichboden. Мыть его, конечно, г.зльзя, 
только пылесосить.

Немцы —  народ аккуратный. Тре
петно относятся к бытовому мусору. 
По всему городу стоят контейнеры для 
отходов. Бумагу, картон — бросают в 
один контейнер, пищевые отходы — в 
другой, стеклянные бутылки, банки 
четко разделяют: коричневые —от
дельно, зеленые —  в другую емкость, 
белого цвета —  в третью. Смотри, не

все студенты работали на станках и 
выполняли различные операции.

Трудно перечислить все, что сде
лано руками этого человека: 
он ремонтировал различное 
оборудование, транспорт, 
сантехнические приборы, за
мки, занимался изготовлени
ем физических приборов, 
наладкой инструментов и т.д. 
Иван Семенович для нас не 
только пример высочайшего 
профессионального мастер
ства, но и пример организо
ванности, дисциплинирован
ности, нравственности.

Иван Семенович — участ
ник войны, ветеран труда, 
имеет награды, поощрения. 
За прожитые 80 лет он не 
только построил дом, поса
дил фруктовый сад, но и вы
растил 3 детей, 3 внуков. Его 

дети и внуки тоже имеют высшее об
разование (он мечтал, чтобы дети 
были учителями) и работают в уни
верситете.

Много пришлось испытать в жиз
ни этому человеку: и голод, и холод, 
и боль потерь. Но никогда он не знал 
разочарования, волевой человек, оп
тимист по натуре, и живет он с верой 
в будущее. А опорой ему в жизни 
были труд и семья, как, впрочем, и 
он для семьи является прочным 
стержнем.

Кажется, уместно будет вспомнить 
слова: “Все могут, все умеют, со 
всем справятся человеческие руки. 
Только надо приучить их к хороше
му делу, чтобы стали они сноровис
тыми, умелыми, послушными добро
му сердцу и точному уму, чтобы че
ловек уважал дело своих рук и труд 
другого человека”.

Э. ПЛЕТНЕВ, 
зам. начальника отдела ИТС.
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перепутай.
Ваймар — очень красивый город. 

Каждый дом — индивидуальность, все 
вымощено, выложено аккуратно плит
кой, и всюду —  цветы, цветы, цветы. 
И машины. Вечером обе стороны ули
цы просто забиты припаркованными 
автомобилями. Состоятельная семья, 
как правило, имеет три машины: одна 
машина— для парадных выездов ле
том, вторая — для жены и третья — 
для... зимы. Но самой дорогой и вы
соко ценимой здесь вещью является 
жилье. Собственный отдельный дом 
может позволить себе только очень 
богатый человек. Взрослые дети, а уж 
тем более молодые женатые пары 
никогда не живут с родителями — сни
мают квартиру. Хотя есть целая сис
тема скидок, но жилье —  болезненная 
тема для немцев. Все (у кого его нет, 
конечно), мечтают о своем доме.

В магазинах здесь — полное изоби
лие. Чего только нет! (Я имею в виду 
продукты). Очень вкусный хлеб со 
всякими добавками, с разными семеч
ками — подсолнечника, тыквы. Его 
можно есть просто так, без ничего. 
Очень все дешевое (по их меркам, 
конечно). Но если сравнить с нашими 
ценами — почти столько же стоят 
мясо, молоко, сахар. Правда, получа
ют они не 30-40$, как мы, а в 2000-3000 
раз больше.

О.МАРТЫНОВА.
(Продолжение следует).

Рэктарат універсітзта шчыра віншує 
ФЁДАРАВА Віктара Емяльянавіча,

ІВАНОВУ Нону Мікалаеўну,
МАРКОВІЧ Валянціну Мацвееўну,
ШЭПЕЛЕВА Валерыя МІхзйлавіча, ^
ТЮЛЬМЯНКОВУТаццяну Іванаўну, 

ФЕДАРОВІЧЛюбоў Трафімаўну,
АГАПАВУ Ніну Іванаўну 

з юбілеем і жадає моцнага здароўя, поспехаў у працы, усяго 
S- самага лепшага!

------------- ------ ------------------------ ------- ---------------

Q-le плачь, аіальчйшка, 
пройдут дожди. Она вернет ся  —  

ты только жди...
кая служба в мирной и военной обста
новке —далеко не одно и то же. Впро
чем, можно ли нынешнюю обстановку 
назвать мирной? И сегодня в горячих 
точках воюют не только мужчины. Рев
нителю традиций, полагающему, что 
женщина на корабле — к несчастью, 

в Соединенных Шта
тах, например, лучше 
помалкивать. Иначе 
можно прослыть же
ноненавистником и 
врагом прогресса. В 
последние годы пред
ставительницы сла
бого пола усиленно 
пополняют ряды во
енно-морских сил 
США. Процесс зашел 
так далеко, что прихо-

-------- ------------ --  дится даже менять
конструкцию боевых кораблей. А как 
же иначе — широкое участие в воору
женных силах женщин заставляет 
серьезно относиться к такой пробле
ме, как создание подходящих условий 
для солдаток и морячек. Так, комнаты 
оборудуются вентиляционной систе
мой повышенной мощности, посколь
ку слабый пол усиленно пользуется 
спреями для укладки волос и парфю
мерией. Одновременно устанавлива
ются дополнительные зеркала. К 2004 
году, по прогнозам экспертов, в эки
пажах американских военных кораб
лей женщин будет в среднем 12 про
центов.

Меняются времена, меняются нра
вы... И старым песням впору звучать 
по-новому: теперь не девчонка будет 
плакать и ждать своего солдата, а, 
возможно, наоборот.

Е.Н. АСТАПОВА, 
СБО.

Война и армия— дело мужское. Это 
утверждение всегда принималось за 
аксиому и, разумеется, не случайно: 
на всем протяжении человеческой ис
тории война и армия действительно 
были прерогативой мужчин. Женщина 
всегда выступала в качестве пассив
ной жертвы, военной 
добычи, в лучшем слу
чае — в роли долготер
пеливой Пенелопы или 
плачущей Ярославны.
Поэтому женщина-со
лдат, женщина с оружи
ем в руках — это во все 
времена становилось 
событием невероят
ным, порождавшим мас
су легенд, слухов и до
мыслов. Легендарная 
Жанна д'Арк — героиня 
французского народа, героини 1812 
года — партизанка Василиса Кожина 
и кавалерист-девица Надежда Дуро
ва... Какие причины заставляли моло
дых девушек оставлять отеческий дом 
и принимать на себя труды и обязан
ности, которые пугали и мужчин? До
гадки самые разные. Споры продол
жаются до сих пор, Но цивилизация 
не стоит на месте, войны становятся 
все страшнее и кровопролитнее, и все 
больше женщин приобщаются к не
свойственному им ремеслу —службе 
в армии. В последние годы число жен- 
щин-военнослужащих стало быстро 
увеличиваться. Например, в россий
ской армии в начале 1993 года их было 
окэло 100 тысяч, сейчас еще больше. 
По мнению офицеров, женщины-воен
нослужащие отличаются большей ис
полнительностью, добросовес
тностью, дисциплинированностью, 
чем мужчины. Вместе с тем, армейс-

Женщины в армиях разных 
стран (в % к общему числу лич
ного состава):

США — 14,0;
Канада — 11,3; 
Великобритания — 7,4; 
Франция — Є.З;
Дания — 4,8;
Испания — 2,6;
Чехия — 2,7;
Германия — 1,3.

•  ВЗГЛЯД В ПРОШЛОЕ

Новая экономическая политика 
и ее особенности в Беларуси (1921—1928 годы)

Отгремели залпы гражданской во
йны. Страна перешла от войны к миру 
в тяжелой обстановке. Переход к мир
ному строительству был невозможен 
без решения ряда крупных задач. В 
качестве первоочередной стояла зада
ча в короткий срок восстановить раз
рушенное войной народное хозяйство. 
Решать ее приходилось в очень слож
ных условиях.

Первая мировая и гражданская вой
ны, немецкая и польская оккупации 
привели к огромным разрушениям в 
Беларуси. Не было такой части быв
шей царской империи, которая бы так 
сильно пострадала, как Беларусь. Об
щая сумма убытков, причиненных ее 
народному хозяйству только польски
ми интервентами, составила более 52 
миллионов рублей в золотой довоен
ной валюте. Из 715 промышленных 
предприятий восточных районов Бела
руси действовало только 235. Про
мышленное производство сократилось 
почти в 5 раз. Из-за нехватки угля и 
неисправности вагонов в Осиповичах, 
Быхове, Кричеве, Бобруйске, Могиле
ве на железной дороге простаивали 
грузы, так необходимые для возрожде
ния заводов и фабрик.

В чрезвычайно тяжелом состоянии 
оказалось сельское хозяйство. Продук
ция составляла менее половины дово
енной, значительно снизилась урожай
ность и валовой сбор зерновых и тех
нических культур, резко упало пого
ловье скота. Товарооборот между го
родом и деревней почти прекратился. 
Усилилось недовольство крестьян по
литикой военного коммунизма. Они 
стали решительно требовать отмены 
продразверстки и допущения свобод
ной торговли.

В марте 1921 года X съезд РКП (б) 
ввел новую экономическую политику на 
основе выбора форм хозяйствования, 
кооперации, рыночных отношений 
между городом и деревней.

Большинство трудящихся республи
ки одобрили переход к новой экономи
ческой политике. 21 марта 1921 года 
ВЦИК РСФСР утвердил декрет о заме

не продразверстки натуральным нало
гом. 17 апреля ЦИК БССР разрешил 
свободный обмен зерна и фуража в Бо
рисовском, Бобруйском и Мозырском 
уездах, которые выполнили продраз- 
вестку, и разрешил Наркомпроду рес
публики распространить это решение 
на другие уезды по мере выполнения 
ими продразверстки.

Восстановление сельскохозяйствен
ного производства в Беларуси прохо
дило на основе мелкого крестьянско
го хозяйства, путем развития разных 
форм кооперации, постепенного пере
хода мелких крестьянских хозяйств к 
ко шективной обработке земли в усло
виях НЭПа. Особенностью Беларуси 
было то, что введение НЭПа совпало 
с передачей земли крестьянам. При
нятый II съездом Советов Декрет о 
земле, согласно которому вся земля 
передавалась бесплатно крестьянам в 
пользование, здесь был осуществлен 
только в 1921 г. В результате кресть
янство восточных областей республи
ки увеличило объем землепользова
ния до 5,4 млн. десятин, что превыси
ло довоенный уровень на 1,3 млн. де
сятин, хотя обеспеченность крестьян 
землей здесь была на 41% меньше, 
чем в среднем по стране. Увеличился 
слой середняков. В 1925 г. на долю 
крестьян-середняков приходилось 
60% хозяйств и 70% пахотной земли. 
На долю бедняков и батраков выпада
ло 36%, на долю кулаков — 4% хо
зяйств.

Благодаря введению НЭПа уже в на
чале 1925-26 хозяйственного года 
сельское хозяйство республики в ос
новном достигло довоенного уровня, 
посевные площади превзошли его. К 
октябрю 1928 года в БССР было орга
низовано 994 колхоза, в т.ч. 243 наци
ональных. В 20-е годы был действи
тельно подъем крестьянского хозяйст
ва, который свидетельствовал о бла
гоприятных результатах НЭПа, эффек
тивности развития разных форм со
бственности.

НЭП, начавшийся с сельскохозяй
ственной политики, развился в поли

тику финансовой стабилизации и, на
конец, определился как политика про
мышленная. При этом необходимо учи
тывать, что в Беларуси исторически 
преобладали именно мелкие и сред
ние предприятия. Поэтому, прежде 
всего, оказывалась поддержка мелким 
и средним частным кооперативам и 
предприятиям, отменялись декреты, 
которые ограничивали свободу их дей
ствий и полномочий. В период НЭПа 
на долю частного сектора в целом при
ходилось от 1/5 до 1/4 промышленной 
продукции.

В процессе организации и пере
стройки ликвидировалась чрезмерная 
централизация, происходило объеди
нение и укрупнение предприятий. Были 
созданы групповые управления, подчи
нявшиеся непосредственно Совнархо
зу республики. В уездах действовали 
экономические отделы, в компетенцию 
которых входили вопросы восстанов
ления промышленности местного зна
чения. Одновременно проводился пе
ревод предприятий на хозяйственный 
расчет.

1923-24 хозяйственный год стал пе
реломным в работе промышленности 
Беларуси. В улучшении ее деятельнос
ти важное значение имели меры, на
правленные на ускорение темпов ро
ста производительности труда и регу
лирование заработной платы. На мно
гих предприятиях осуществлялся капи
тальный ремонт, изношенное оборудо
вание заменялось новым. Были вос
становлены и построены десятки фаб
рик, заводов, электростанций.

С 1926 г. в республике развернулось 
строительство ряда крупных предпри
ятий, таких как Бобруйский деревооб
рабатывающий комбинат, Гомсель- 
маш, Могилевская фабрика искус
ственного шелка. В 1928 г. в Минске 
был основан металлообрабатываю
щий завод “Коммунар" (ныне имени 
С.М.Кирова). В 1927 г. начато строи
тельство БелГРЭС.

Г.И. ВОЛЧОК, 
профессор.
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